



Escribe  
Carlos Ibacache I.

¿Qué será de este chico vitoriense, que a los 18 años, se transformó en ganador del primer concurso de novelista jóvenes de Editorial Los Andes, realizado en 1992?

En efecto, Francisco Ortega nació en Victoria en julio

## El novelista Francisco Ortega

de 1974. En 1992, era alumno de segundo año de Periodismo en la Universidad La Frontera de Temuco, donde ya había mostrado su talento en otras expresiones narrativas como cuento y ensayo. Precisamente, un año antes, en 1991, había obtenido un segundo lugar nacional en el concurso de ensayos, con el tema "Mi visión sobre el espacio exterior", patrocinado por las Naciones Unidas.

Pero es en 1993, cuando apenas, tenía 19 años de edad, que su nombre comienza a ser conocido, cuando el sello edi-

torial Los Andes le edita "60 Kilómetros" (145 pp.), obra finalista de su primer certamen para narradores.

Sesenta kilómetros es la distancia que separa a Victoria de Temuco, trecho que él recorre en sus infinitud de veces,uniendo su lugar de estudio con su lugar de residencia. Allí, en ese medio y en ese ambiente surge la idea argumental de esta novela, que le permite a Francisco Ortega, desplegar toda su capacidad imaginativa y su talento innovador. No nos cabe duda, que "dio en el clavo", si pensamos en la gran acogida que ha tenido entre lectores adolescentes, como he tenido oportunidad de comprobarlo, entre estudiantes de 1993 y ahora en el año 2000.

La estructura narrativa, recoge gradualmente o "kilométricamente", todo lo que sucede en el bus, durante el recorrido desde el kilómetro uno hasta el sesenta. Allí no sólo se refiere a los avatares físicos que ocurren dentro de la máquina transportadora, sino también a los sentimientos que éstos le provocan; a las relaciones que surgen entre los pasajeros; a los pensamientos eróticos que despiertan sus fantasías; a los sueños,

en fin, que lo martirizan, cuando se transforman en pesadillas.

La vida del protagonista de la obra, está marcada por su fracaso en la Universidad donde, "después de un mediocre semestre de estudios, lo que iba a ser un bucolico retorno -como dice el editor- se convierte en una delirante aventura".

Aplaudimos la capacidad imaginativa de este joven autor y de modo muy particular a su gran sentido del "humor serio", esto es, sugerir comportamientos serios a través de mensajes que provocan risa...

También hay crítica bien fundada, cuando en el "kiló-

metro 13", se refiere a la infancia de su protagonista. Textualmente, así lo escribe (pág. 34): "Pasó toda su infancia en Victoria o como él la llamaba, la ciudad del glorioso nombre, un conglomerado semiurbano que se las da de muy progresista, cuando en realidad, depende de los tentáculos del gran octópedo temuquense, ubicado en el centro de la Araucanía".

"Kilómetro sesenta", es por todo lo dicho, un generoso anticipo de lo que podría ser este joven autor vitoriense de 19 años, cuando vio editado su libro y 26 en el presente, cuando ya han transcurrido siete años de su memorable y temprano éxito.

63

Noticias, Victoria, 23-VII-2000

589327

## Victoria: Un Diario y un Libro

Tras ambos, un periodista y un historiador. Todavía más: un profesor, egresado de la Escuela Normal de Valdivia. Todo eso es Tránsito Bustamante Molina, quien el pasado miércoles 26 de julio celebró los noventa años de su diario "Las Noticias" y presentó su nuevo libro "Victoria-Eje central de Malleco en la Araucanía". Ambos hechos se realizaron en el salón de actos de la Biblioteca María Brunet de esa ciudad, ante más de ciento veinte personas, presididas por la Intendenta Berta Belmar de la Novena Región, el alcalde Jorge Safirio y parlamentarios de la zona. Fue complementada con una cordial convivencia para todos, que permitió dar libre espacio a los comentarios.

Estuvimos presentes en ese acto, reconocemos el alto valor que "Las Noticias" tiene en gran parte de ese sector regional y presentemos el libro, en cuyas 458 páginas, está evidenciado el sello investigador de su autor y sus esperanzas y aspiraciones de honor de Victoria el eje central de la provincia de Malleco. (La Discusión de Chillán)

## Misión de Las Noticias - El diario de Victoria - Región de La Araucanía

**Informar - Orientar - Educar.** Nuestra misión es informar con verdad, ética y de manera útil y responsable a la sociedad con una línea pluralista y promotora de la LIBERTAD DE EXPRESIÓN, dando voz a la gente para la defensa de sus derechos. Establecer un liderazgo en un mercado regional compartiendo los retos de crecimiento de nuestros clientes mediante un servicio publicitario que ofrece resultados efectivos. Nuestra misión es también generar utilidades mediante el trabajo productivo y honesto, para salvaguardar la autonomía, la rentabilidad y el pago equitativo a nuestro personal.

## Las Noticias

FUNDADO EL 16 DE JULIO DE 1910

Miembro de La Asociación Nacional de La Prensa

OFICINAS GENERALES Y  
TALLERES:  
Avda. C. Suárez 895 - Poco 841543  
Cto. 240

OFICINA EN SANTIAGO  
San Antonio 486 - Oficina 14  
Hº Piso - Poco 6330320

DIRECTOR  
Tránsito Bustamante M.  
ADMINISTRADOR  
Giro Bustamante B.

PROMOTOR  
Soc. Periodística  
LAS NOTICIAS Ltda.



# El novelista Francisco Ortega [artículo] Carlos Ibacache I.

## Libros y documentos

## AUTORÍA

Ibacache, Carlos René, 1924-

## FECHA DE PUBLICACIÓN

2000

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

El novelista Francisco Ortega [artículo] Carlos Ibacache I. retr.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)